

El Adelanto

Periódico quincenal independiente

AÑO I

DIRECTOR: D. RICARDO PORTELA PAZOS

PRECIOS

Bueno, 5 céts. al trimestre
Bueno, 10 céts. al año
Extranjero, 1 pta. id.

Número suelto, 10 céntimos.
Anuncios y Comunicados, a
precios convencionales.

NUM. 4

Buen 22 de Septiembre de 1912

Pedagogium

CONTINUACIÓN

En nuestro anterior artículo, hemos dado el primer loque de atención, manifestando y demostrando, que el maestro está demás en el pueblo, perdido por completo todo su ascendiente, enajenadas sus simpatías, y privado por consiguiente de las consideraciones y confianza de todo el mundo.

El pobre maestro, en esas condiciones se hace ya molesto, insopportable e importuno; recoger sus bártulos y marcharse con música y bombos y oropel, a otra parle donde pueda enmendarse, si es capaz y susceptible de eso—para cumplir su altísima misión con aprecio y sin prevención, es lo que se impone, si queda en la tierra, y no se pierde más que sin autoridad y sin prestigio, no puede el maestro llamarse propiamente tal, ni dar cumplimiento a sus tan sagradas obligaciones.

El maestro se impone por el afecto y estimación que ha sabido grangearse; por su amabilidad, por su dulzura, por su celo, por su interés y mal andamos de todo esto, si sus discípulos sin respeto, se le burlan en sus propias narices, le jalean, le tocan la marcha real o la machicha, le toman en fin por el pito del sereno llamándole D. Pablito, D. Pascual o D. Planchampia... Indiscutiblemente un maestro así no puede ser padre, director, y regidor de la inteligencia y educación de los niños, y en el ánimo de todos estará, seguramente el bien deseado de perderlo pronto de vista.

Es un milagro de la Pedagogía, el haber descubierto que no por la fuerza sino por la dulzura, no con amenazas sino con persuasión y cariño se consiguen mejores y más provechosos resultados en todos los órdenes y más en el arte de la educación.

Cuanto más se identifique el espíritu discente con el alma del docente tanto mayores serán las ventajas y frutos obtenidos, y tanto más

yo el progreso en su carrera, pero mal le irá al maestro que no esté identificado con nada ni con nadie.

No bastan alegatos pueriles de pensiones ni de estudios; aun cuando sean de observación de adelantos pedagógicos por el extranjero y de los buenos métodos y enseñanzas de aquellas escuelas; hay que comprender, hay que discernir el verdadero concepto de la palabra pedagógico primero, y saber hacer aplicaciones después.

Nosotros, somos de los que entendemos que el porvenir de la sociedad está en la juventud, y ésta se pone en manos del buen maestro incondicionalmente, para que la dirija, y a donde la lleve irá. Somos de los que queremos y pedimos para el maestro toda clase de respectos y consideraciones, pero para que así sea preciso es que al funcionario no sea un *animal vil*, enemigo del maestro, ni un cínico, admirar, trastío incómodo, en una palestra.

Ignorancia superior demuestra el maestro que cree en su agravamiento que dar una conferencia es lo mismo que emborrancar unas cuantas cuartillas a fuerza de tomar notas y apuntes de unos y otros papeles y con pretensiones de saber creyéndose investido de conocimientos de doctor llegar a la ridiculez de subir a la tribuna para ver todo nublado y desceder corriendo si hubiera vergüenza. No bastan los indicios, no bastan los compendios de obras, es necesario disposición y saber, para interesar en tales zarandajas.

La experiencia, es madre de la ciencia, y está diciendo a voces que el maestro está bien en su escuela llevándose bien con todos, no faltando a nadie, siendo perfectamente equilibrado, atento a la elevada misión que le está encomendada, orgulloso de pertenecer a la honorable profesión del Magisterio; pero el maestro exaltado, hablador, batallador y bullanguero no va a ninguna parte.

Somos de los que consideramos la escuela como santuario de ilustración y sana doctrina, templo de la inocencia, exposición permanente de cultura, —lo mismo en Bueu que en

Bordeaux—de los actos más nobles y levantados; pequeña Sociedad en donde se armonizan las más opuestas voluntades, porque aun recordamos los encantos de aquel centro de educación, donde niños aprendieron a desarrollar nuestra naciente inteligencia y donde un maestro todo: habilidad, todo dulzura y competencia, merecía los respetos de todos. Lo contrario debe ocurrirles a los pobres niños que tropiezan con un maestro *asaz vanidoso* y por ende repugnante, antíptico y repulsivo, que, aparentando afecto á la enseñanza, lo único que se descubre es sordido interés personal.

Considerada la escuela como la primera y más importante institución de cuantas concurren á la educación y formación del hombre, como santuario del saber y de la verdad, necesita un maestro que tenga conciencia de su difícil misión y

lán encomendados.

El maestro en que no concurren estas importantes y necesarias circunstancias, y sin autoridad, sin afectos, sin simpatías, sin confianza, se encuentre en un pueblo; lo menos que debe hacer es largarse á donde sepan apreciar sus dotes, sus trabajos, sus labores educativas, que á lo mejor por idiota, no saben entender, ni valorar, ni aquilar, ni dar importancia, los ignorantes, y los analfablos, de los pueblos bárbaros.

FRUSLERIAS

El calor y los escritores

El verano no es este año caluroso, ni mucho menos, así y todo hay escritores sofocados, que se derriban en terrenos.

Avisamos a los papás para que se pongan en guardia pues tememos un rapto.

Un *meléndago* se refiere en un artículo titulado «La mujer». Su misión social: a la educación de Sofía, precisamente para Emilio y subraya los dos nombres.

No está mal pensado si cayera la

breva. Un pequeño idilio, algo así como Romeo y Julieta, Abelardo y Eloisa, los amantes de Teruel, etc., etc., etc...

El final del artículo es de lo más formidable, lo que nos induce a poner en guardia a los papás por si acaso...

El autor, se burla por unos ojos negros, suponemos que con sendas sedosas pestanas, por un cuerpo que derrocha donaire, y por las curvas... lay... que predisponen al amor...

La cosa se las trae, ya sabemos pues, cuales son los *achares del gitano*; se lee cada cosa, que se queda uno, turulato y se estima, y aprovecha la intención, que es al parecer de un muir...

Hay que bañarse, amigo, y limpiar la baba, y sonar bien!

CAUSTICO.

LA EMPRESA DE LA LUZ

Conflicto en puerta

Parece que la empresa de la luz está procediendo al montaje de un nuevo hilo en los mismos soportes que sostienen los del alumbrado.

Suponemos desde luego, que ese nuevo tendido se sujetará á las condiciones técnicas reglamentarias establecidas para seguridad de personas y cosas, queremos creer que esos apoyos están en condiciones de recibir ese nuevo peso. Descontamos la suposición del permiso correspondiente que no faltaba más sino que no había de tenerla la empresa de la autoridad competente. Todo está en su punto, todo perfectamente arreglado, pero apostamos algo á que los vecinos no hubieran dado su consentimiento para el primer tendido, si supieran que habían de venir con nuevos hilos á dar fluido á la industria, complicando la red y aumentando la exposición y el peligro de accidentes.

No hemos de extendernos en disquisiciones técnicas que á nada conducen, á la vista está el tendido de la red, que no se ajusta á lo preventivo pero no es culpa de la empresa, sino de quien lo consintió como

la colocación del horrible larguero de hierro — pues no merece los honores de llamárselo poste — colocado en la esquina de la calle de Vincen- ti, en sitio y condiciones que nunca debió consentirse y que no sabemos como no se rompió alguno allí la cabeza.

Algo más decente y decoroso reclamaba aquel sitio, pero en fin por algo los superhombres nos llaman aldeanos y no vale la pena de discutir por poste más o menos; tal y conforme es, no debía estar allí por ser un peligro.

Merecen nuestra mayor consideración y respeto los sacrificios y esfuerzos por la empresa realizados para dular a Bueu de buen alumbrado, y deseamos como el que más, se armonicen sus intereses con los del público, pero por alta consideración que nos merecan los intereses de la «Huta Blanca» y es mucha, no pueden llegar nunca a lo que nos merece el pueblo de Bueu por el que tenemos el deber de velar, ya que ese ha sido nuestro propósito, al saltar la luz pública.

Anunciamos y tememos graves peligros, cualquier día, cuando menos se piense, no está tan lejos lo ocurrido en Cee, por eso es que hay que prevenirse, evitar privilegios, manga ancha, corripietas, y dentro de lo legislado que cada cual cumpla; en estas cosas toda seguridad es pocas y creemos que vale la pena de ocuparse de la tranquilidad del vecindario, de sus intereses y de sus personas, sin que por eso se perjudique la empresa.

INSTANTÁNEA

NO PEGAR TAN FUERTE, SEÑORAS

Vemos la mesa de redacción alejada de papelotes con artículos confundentes dando una soberana patita a Tiburcio y a su hermanito menor Anselmo.

¡No pegar tan fuerte amigos, que me los vais a juntillizar y es lástima que se queden sin los remos para poder trabajar y ganarse la vida.

La verdad es, que los dos angelitos metieron la pata, pero hay que ser humanos, caritativos y quinta esencia de la bondad que nunca os pese de críbuenos!

Lamental al gran maestro, al insigne mártir, sed mansos y humildes de corazón, y presentar la mejilla derecha, cuando os abofetearen la izquierda.

Yo creo que es la mejor manera de castigar a los vanidosos, a los soberbios y semidioses que desde su alto sitial se creen intangibles, due-

nos de vidas y hadijas sacudiendo tajos y mandobles a discreción y manera de bendición.

Estos modernos, *arreglones*, más merecedores del desaire y de la choca que de la belligerancia «culta y cortés de los ciudadanos libres, si no causaran risa», causarian lástima y yo sentimental, erótico, me incliné a esto, al perdón, al olvido, a la compasión para Tiburcio y Anselmo jun par de angelitos muy grandes, con alas de mosca!!

D.

textos legales y con el parecer de todos los pescadores de sardina.

En un próximo número nos ocuparemos de una nueva organización que debía darse a las Juntas de pesca para que llenasen mejor su cometido.

Sabemos también que se trata de crear en la costa del Océano un nuevo Centro para estudios científicos y no cesaremos de recomendar se pida por todas las entidades se establezca en esta ria.

Beso.

Resúntos de pesca

El jueves último se reunió esta Junta de pesca, bajo la presidencia del Sr. Ayudante de Marina.

Se votó la siguiente candidatura para formar parte de la Junta provincial de pesca:

Agrupación E.—D. Tomás Bolívar Massó, y D. Francisco Puig, suplente.

Agrupación A.—D. Eracio Gómez Vallejo y D. Marcial Gómez, suplente.

Agrupación F.—D. Antonio Galo Gómez Ojeda, y D. Benito Besada, suplente.

Agrupación A.—D. Manuel Santos Varela y D. José Antonio Bermejo, suplente.

Agrupación A.—D. Francisco Garrido Pereira, y D. Manuel Reguera, suplente.

El Sr. Presidente puso a disposición de la Junta un tubo de alcohol desnaturalizado, del Centro Oceanográfico de Barcelona, para que puedan remitirse allí algunos ejemplares dignos de estudio.

Sabemos, además, que durante la reunión se habló mucho de las cuestiones de pesca y sobre todo de la pesca a la ardura. A oscurada, que tan grandes perjuicios está causando en todo el litoral gallego, pues la escasez de pesca es persistente.

Sí hace muy urgente que cuanto antes el Gobierno tome una resolución en esto, suprimiendo definitivamente este procedimiento de pesca a la ardura.

Sabido es, y estamos seguros que en ello han de estar de acuerdo todos los pescadores, que la pesca a la ardura a oscurada no puede hacerse sin balo o embalo y este procedimiento de pescar con balo está prohibido, como muy perjudicial por todas las ordenanzas y leyes de pesca desde hace muchísimos años, de serie que nuestra petición está perfectamente de acuerdo con los

textos legales y con el parecer de todos los pescadores de sardina.

En un próximo número nos ocuparemos de una nueva organización que debía darse a las Juntas de pesca para que llenasen mejor su cometido.

Sabemos también que se trata de crear en la costa del Océano un nuevo Centro para estudios científicos y no cesaremos de recomendar se pida por todas las entidades se establezca en esta ria.

Beso.

FIESTAS EN BELUSO

Hemos recibido el programa de los va iados festejos que la juventud de la parroquia de Beluso dedica a su excelsa patrona la Santísima Virgen del Carmen los días 28, 29 y 30 de actual.

Habrá danzas por las gaitas del pas y las bandas de música de Ribadavia y Redondela. Gigantes y cabezudos, Solemnes vísperas y función y procesión, Conciertos, Cucadas, Verbena a la veneciana, fuegos de aire y fijos, Globos, etc., etc.; Solemne recepción y obsequio a las juventudes de Cela, Dueu y Aldan; Bailes públicos y de sociedad.

Séñalan también una magnífica temeraria.

El programa, como se vé, es muy sugestivo, y si tenemos buen tiempo estarán las fiestas concurredísimas, que es lo que deseamos.

Era el ilustrísimo señor D. Atílio Núñez de Couto, como decimos más arriba, persona de vasta cultura; empezando sus estudios de bachillerato en Santiago y terminándolos en Madrid, en cuya Universidad se doctoró en Ciencias exactas obteniendo la nota suprema.

Ingresó por oposición en la Intervención general de la Administración del Estado.

Desempeñó el cargo de Administrador de Hacienda pública en las provincias de Lugo, Córdoba y Granada; el de Interventor en Sevilla y por último el de Delegado de Hacienda en Vizcaya.

Descolgó como periodista, colaborando en «El Globo» como redactor financiero, y en varias revistas de hacienda pública, gozaba su firma de gran crédito.

Presentó, en un hermoso artículo, al Excmo. Sr. D. Augusto González Besada, como hacendista del porvenir, cuando este hoy notabilísimo hombre público no figuraba en la política española.

Es autor de un *Tratado teórico práctico de aritmética*; del que en pocos años se agotaron varias ediciones.

Escribió un *Compendio de aritmética y contabilidad*, una *Aritmética y geometría* que sirve de texto en varias escuelas especiales e ins-

tríguez, que se incorporaron al fúnebre acompañamiento.

Llegó a Pontevedra el dia 10 a las 10'30 y entre los muchos amigos que le esperaban hemos visto a don José Echevarría, D. Secundino Vilanova Rivas, D. Eduardo Solla y D. Leonardo Lois de Pontevedra, y de Cotovad a D. Eliá y D. Luciano Lois Barros, D. Manuel y D. José Palmeiro y D. José Peleteiro, íntimos del fallecido.

El cadáver, conducido en lujosa carroza, quedó depositado en casa de su familia en Tenorio.

El dia 11 se le dió cristiana sepultura, siendo conducido en hombros de personas de la familia y amiga del fallecido.

Presidían el duelo D. José Echevarría, D. Secundino Vilanova Rivas, D. Eduardo Solla y D. Leonardo Lois Barros.

Llevaban los cordones lo más distinguido de Cotovad y Caldas de Reyes.

Acompañamos en su profunda pena a la viuda ilustrísima señora D. Elvira López y a D. Joaquín, D. Rogelio, D. Adelina y D. Lola Núñez de Couto, así como a sus sobrinos D. Emilio, D. Atílio, D. Pepe y las señoritas Carmencita y Adelaidita.

Era el ilustrísimo señor D. Atílio Núñez de Couto, como decimos más arriba, persona de vasta cultura;

empezando sus estudios de bachillerato en Santiago y terminándolos en Madrid, en cuya Universidad se doctoró en Ciencias exactas obteniendo la nota suprema.

Ingresó por oposición en la Intervención general de la Administración del Estado.

Desempeñó el cargo de Administrador de Hacienda pública en las provincias de Lugo, Córdoba y Granada; el de Interventor en Sevilla y por último el de Delegado de Hacienda en Vizcaya.

Descolgó como periodista, colaborando en «El Globo» como redactor financiero, y en varias revistas de hacienda pública, gozaba su firma de gran crédito.

Presentó, en un hermoso artículo, al Excmo. Sr. D. Augusto González Besada, como hacendista del porvenir, cuando este hoy notabilísimo hombre público no figuraba en la política española.

Es autor de un *Tratado teórico práctico de aritmética*; del que en pocos años se agotaron varias ediciones.

Escribió un *Compendio de aritmética y contabilidad*, una *Aritmética y geometría* que sirve de texto en varias escuelas especiales e ins-

títulos y es también autor de un tratado de hacienda pública, mereciendo sus trabajos sobre asuntos financieros el respeto y consideración de los más eminentes economistas.

Hombre de gran talento y de cultura excepcional, poseía un corazón de oro que le hacía dueño de la amistad y cariño de todos.

Entre otros políticos que le querían mucho; era predilecto del gran gallego D. Manuel Becerra, que siendo Ministro de Marina le propuso para un importantísimo cargo en Filipinas, que Núñez de Coto no aceptó por delicadeza; sobre su nombre honradísimo, no quería recayese la sospecha del egoísmo y de la ambición, ni ser incluido en el número de los que iban a aquellas tierras a enriquecerse en poco tiempo.

Contaba actualmente con la amistad y protección del conde de Romanones y de otras elevadísimas personalidades de la política española.

Descanse en paz el hombre cultísimo y honrado y reiteramos a la distinguida familia, así como a nuestro Director, D. Ricardo Portela y al buen amigo D. Emilio País el más sentido pésame.

Municipalidades

Medio de malote se ríos cold el oiro dia una sesión extra por lo ordinaria, queremos decir extraordinaria.

Dicimos de malote porque algo gordo hubo allí con una cuentecita que pareció un tanto exagerada.

Pase por esta vez y vamos a la última ordinaria, con todas las de la ley y asistencia de muchos señores concejales, si bien alguno que otro hace que viene y se queda; está a la que sollo o le pica un hombro o algo así, cuando quiere y no puede quedar bien con todos, o huele que va haber chamasquina, etc. etc. etc. y muchas élceras y puntas suspensivas...

Acordó el Ayuntamiento adherirse al mensaje del Ayuntamiento de Santiago que solicita rebaja de derechos arancelarios de la patata, maíz y otros cereales, en vista de la crisis aguda porque atraviesa la región gallega con motivo de las malas cosechas por las pernices lluvias.

Nos parece bien, ya que el cuadro no puede ser más desolador, y a medida que avanza el invierno el espejo del hambre se presenta amenazador y cruel.

Que se gestionen del Diputado las obras del puerto; así escuetos y en seco; que las obras serán en la mar!

También esto nos parece magnífico; mejor aún, de perlas, topacios y brillantes. No sólo del Diputado debe gestionarse, sino de todos los que en ese asunto intervienen; unos para ofrecer y no cumplir; otros para tenerlo atascado...

Parece que va resultando cierto aquello de vox populi vox celli; el instinto popular no se equivoca y sabe que no es el Diputado el culpable, ni los personajes políticos tampoco; que no tiene porque querer mal a Bueu, como lo demuestran las obras concedidas a Cangas y a Moaña, en donde mandan lo mismo que aquí; pero es que en Cangas y en Moaña hay gente, son gente y saben ponerse a tono, es decir, de acuerdo para defender sus intereses. Aquí interin haya lo que hay, no habrá obras de puerto; así que es tontería molestar al Diputado y demás personajes. Pónganse de acuerdo los de casa primera, y verán como todo sale luego como una seda. El busillis está aquí, que no está allí, y la prueba más palpable es que antes de existir Moaña con su playa y cuatro castros, ya Bueu andaba a vueltas con las obras del puerto; hoy Moaña tiene lo que quiere y tendrá más aún, porque son gente que se entiende entre sí y no andan a la greña; por si la rama ha de ser aquello allí; si los muros son bajos y las obras pequeñas, etc., se conforman con lo que les dan, no riñen, no trabajan en contra de su pueblo; y poco a poco van prosperando y ensanchando las obras y las peticiones. Pero, volvemos a repetirlo aunque seamos pesados; allí hay gente, aquí tenemos temores y gente, si, que sólo se ocupa de lo suyo y de que Bueu esté siempre en estado primitivo...

Los cambios, las transformaciones del mundo, el progreso de los pueblos próximos, les tiene sin cuidado y ni por casualidad asoma el rubor a la mejilla cuando ponen el pie en el muelle de Cangas o Moaña para venir para el Bueu de sus amias y de sus abandonos...

V basta por hoy de obras de puerto.

Pasó a informe de las comisiones correspondientes una petición de la «Hulla Blanca» para colocar un poste de fierro frente a la casa de D. Manuel Pérez.

Se dió cuenta de una solicitud de varios vecinos de la Playa que, se oponen a que se lleve a cabo el tendido de un nuevo hilo para suministrar fluido a la industria, fandándose para ello en que el tendido de la red ya en muchos sitios por

encima de los tejados, aumentando con ese nuevo hilo los riesgos y peligros de incendios y otros accidentes. El Ayuntamiento acordó que se suspendan las obras mientras no se estudie el asunto, y notificarlo así a la Empresa.

Que se repare el camino llamado de Miranda, en Cela, y el de Carrasqueira, en Bueu.

En esto de caminos, el alcalde (aprovechando) pidió para la Giraña el arreglo de un sendero inmediato a su casa. El Ayuntamiento acordó pose la petición a la comisión para informar.

Nos parece justo que así se hiciese, pues hace unos cuantos años se gastaron por aquellos sitios muy cerca de 400 pesetas; y no siendo aquello la calle Real, ni céntrica, ni principal, nos parece gasto muy excesivo, habiendo otras atenciones más perentorias. Ese sendero que se trata de arreglar, dicen que sólo lo utilizará el Alcalde; pues es mejor no arreglarlo ahora y esperar a que haya más dinero y gastar allí otras 400 pesetas, que es lo menos que debe concederse a todo un señor Alcalde que no es de pega ni de monterilla.

— Se acordó que en el plazo de ocho días retire D. Josefa Fernández, el cierre de una finca contigua a su casa, a la línea que le corresponde; este ultimatum, es teniendo en cuenta que ya se le había concedido otro plazo anteriormente.

— Que se recabe de la «Hulla Blanca» la colocación del foco que días pasados ha roto algún mal intencionado, en vista de que el expediente iniciado para depurar la verdad, ha sido infructuoso.

— Que se archiven los números del periódico local El ADELANTO conforme se vayan publicando, y que se le comunique a su director el voto de gracias acordado por la corporación, por la publicación del periódico, que tiende a la defensa del bien general.

— Y se dió por terminada la sesión, recomendándole los concejales al alcalde, en conversación plañolesca, que se hizo después, que luviese a bien dar cumplimiento a los acuerdos tomados por el Ayuntamiento, pues se observa que se hace el rezagado, y sería sensible tener que tomar medidas de otro género con él y con algún otro, que parece tiene a gallo manifestarse hostil, pues siempre resulta violento tener que poner en evidencia a las personas que se escurren, se escapan por la tangente, y no cumplen cuál debieran. Nos parece de perlas la adverencia cortés de los concejales, después no tendrán de que quejarse; siempre se consiguió más

por las buenas, pero en última caso...

TAL-CUAL.

NOTICIAS

Viajeros distinguidos

Hallan en su finca de la playa de Beluso el opalento propietario D. Eligio Prieto, señora e hijos.

Llegó de Barcelona el ingeniero D. Jerónimo Botella, señora e hijo.

De Vigo las señoras de Eslens y Barreras.

De Santiago D. Tomás García y señora, padres políticos de nuestro querido amigo el farmacéutico Sr. García Santaclara.

En casa de nuestro querido amigo D. Francisco Garrido pasó un día su íntimo el culto y prestigioso abogado y Director de la Normal de Pontevedra D. Prudencio Landín y distinguida señora, a los que tuvimos el honor de saludar.

Nuestro querido amigo, el médico municipal D. Ignacio Lis, nos ruega, que en la imposibilidad de poder hacerlo él a todos, tengamos la bondad de dar las gracias, por medio del periódico, a los amigos que, con motivo del fallecimiento de su señor padre, tan señaladas muestras de afecto y consideración le demostraron, visitándole y acompañando el cadáver en el sepelio.

Queda complacido el amigo Lis y le reiteramos el pésame.

Hechos oido decir, sin que sepamos quienes son los novios, que pronto será pedida la mano de una señorita que habita en sitio muy hermoso y de mucho tránsito de estos alrededores, para un joven muy simpático y distinguido que ejerce con fama y fortuna noble profesión en el distrito.

Se dice que muy pronto se inaugurarán unos cultos, con pláticas sobre temas tan sujetivos como estos: «Justicia y Santidad» y «La reconciliación con los adversarios». Asistiremos para dar noticia.

Sentencias

Cuando un individuo reclama con razón y con prudencia, debe atenderse.

Cuando uno cualquiera, indocumentado, se mete en donde no lo llaman, falta a individuos constituidos en autoridad, insultándolos y siénlo ni son despotica, debe... tisularse.

Tip. de la Viuda de Ianlin Pontevedra.